## RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

## Globalización, pobreza y desarrollo. Los retos de la cooperación internacional

Echart, E., Puerto, L. M., Sotillo, J. A. (Coords.) IUDC-Los Libros de la Catarata-UCM Madrid, 2005, 332 páginas.

Durante los días 15, 16 y 17 de noviembre el Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación y la Fundación General de la Universidad Complutense de Madrid organizaron el II Encuentro Internacional Complutense Ciencia y Sociedad, donde destacados/as expertas/os reflexionaron sobre *Globalización, Pobreza y Desarrollo. Los retos de la cooperación internacional.* Este Encuentro estuvo patrocinado por la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), Caja Madrid y contó con la colaboración de la Campaña del Milenio de Naciones Unidas.

Los debates tuvieron lugar a lo largo de tres jornadas, con sesiones de mañana y tarde, en las que se celebraron conferencias y mesas redondas respectivamente. Las temáticas abordadas durante cada día estuvieron centradas en:

- Globalización, pobreza y desarrollo
- Las políticas de desarrollo internacional ante los objetivos del milenio
- El desarrollo internacional y la calidad de las políticas de cooperación

Las aportaciones de este II Encuentro Internacional aparecen recogidas en el libro "Globalización, pobreza y desarrollo. Los retos de la Cooperación Internacional", donde se abordaron, entre otros temas, las circunstancias que están dando un nuevo impulso a las políticas de cooperación, haciendo especial alusión a los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), que fueron abordados por mucho de los ponentes del seminario como prioritarios y aparecen en sus artículos como vertebradores.

<sup>1.</sup> Los autores de los diferentes capítulos del libro son: Carmelo Angulo Barturen, Juana Bengoa, Melba Castillo, Laura Feliu, Bárbara Fritz, Rafael Grasa, Florencio Gudiño, João P. C. Guimarães, Ramón Guzmán, Eveline Herfkens, Rafael Hernández Tristán, Luis Jiménez Herrero, Juan Pablo de Laiglesia, Geert Laporte, Marianne Marchand, Rosane Mendonça, Andrew Mold, Francis Pisani, Kunibert Raffer, Manuel de la Rocha, Rosalía Rodríguez-García, Irene Rodríguez Manzano, José Vidal-Beneyto, y Elisabeth White.

En la primera parte del libro, Carmelo Angulo resalta la necesidad de retomar la dimensión política, tanto en lo referente a la democratización de los organismos internacionales como en los procesos democráticos internos, y la participación ciudadana, con un papel primordial dentro de los procesos de desarrollo. Se presentan después los escenarios temáticos para la consecución de los ODM, teniendo en cuenta las dimensiones social, económica y medioambiental, y geográficos, haciendo un repaso de la situación del desarrollo en América Latina y el Caribe, África Subsahariana y el mundo árabe.

En el segundo bloque se analizan las políticas de desarrollo internacional. La Coordinadora Ejecutiva de la Campaña en pro de los ODM, Eveline Herfkens, hace una presentación de los mismos, resaltando el papel de los países del norte en su consecución (Objetivo 8). Las opiniones sobre los ODM se refieren tanto a los logros alcanzados como también a las limitaciones que puede suponer una "guía de mínimos".

Se analiza también el papel de las instituciones financieras internacionales, principalmente el Banco Mundial, y los cambios que han ido generándose en su paradigma de desarrollo y en su funcionamiento, en concreto en lo que se refiere al paso de los Planes de Ajuste Estructural a las Estrategias de Reducción de la Pobreza.

Asimismo se presentan los frenos al desarrollo que se dan en los países del Sur, con especial atención a la región latinoamericana, resaltando las contradicciones existentes y la necesidad de una regulación del actual modelo de globalización económica. Entre los desafíos planteados se encuentra la enorme desigualdad existente, tanto entre países como en el interior de los mismos, frente a las imprescindibles políticas redistributivas y, en general, la justicia social.

No pasa desapercibido el tema de la deuda externa, se presenta su historia y evolución, con el objetivo de ofrecer un enfoque que supere el actual centrado en la sostenibilidad de deuda, que resulta interesante al complementarse con una visión institucional, desde el gobierno español. También se resalta la importancia del conocimiento y las tecnologías de la información en la consecución del desarrollo.

Finalmente, la tercera parte comienza con el capítulo de Irene Rodríguez Manzano, en el que se analiza la ausencia de estudios centrados en las consecuencias de la globalización en las mujeres, se constata como a lo largo de las últimas décadas hemos asistido a una feminización de la pobreza, que ha sido objeto de programas concretos. Se realiza un análisis de la evolución del

enfoque "Mujer en el Desarrollo" (MED) al de "Género en el Desarrollo" (GED), con las implicaciones que ello tiene.

También se hace referencia a la política para el desarrollo en el contexto de las relaciones exteriores de la Unión Europea enfatizando en las denominadas "tres C": la coordinación, la coherencia y la complementariedad, y en el grupo de países ACP (África-Caribe-Pacífico).

Existe una reflexión sobre los actores de la cooperación para el desarrollo: las ONGD (y el rol éstas que pueden jugar en el modelo de desarrollo integral); la cooperación gubernamental no central, es decir, de las Comunidades Autónomas (resaltando la necesidad de convertir la política de cooperación para el desarrollo en una verdadera política pública); la cooperación sindical (que parte de la premisa de que sin democracia no hay desarrollo); y la cooperación de la Administración central.

Por último se aborda el tema de la planificación en la política de desarrollo internacional, debatiendo, entre otros, sobre planificación estratégica, estrategias de reducción de la pobreza del Banco Mundial, y los Objetivos de Desarrollo del Milenio en la política española de cooperación para el desarrollo.

Lo más interesante del libro quizá sea poder acercarnos a las opiniones, y visiones plurales de un gran número de expertos/as de reconocido prestigio sobre la agenda del desarrollo. Agenda que a día de hoy se ve necesitada de seguir reflexionando ya que los avances van de la mano de los retrocesos, y las sombras parecen ocultar las luces.

Marta Carballo de la Riva